



FACULTAD DE TEOLOGÍA
SAN VICENTE FERRER

ANNALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA
Nueva Serie 2020 Año VII/Núm. 14

ÍNDICE

Alfonso Esponera Cerdán La noosfera teilhardiana, el antropoceno contemporáneo y la casa común según el Papa Francisco	329
Ángel Peris Suay Vulnerabilidad y solicitud	347
Antonio Mestre Sanchis El lento proceso de beatificación de S. Juan de Ribera en el s. XVIII	363
José Seguí Cantos La vitalidad de la Archidiócesis Valentina entre Santo Tomás de Villanueva y San Juan de Ribera: moriscos, cristianos viejos y fundaciones religiosas	379
Xavier Serra Estellés <i>Factum propositum per dominum egidium.</i> La narración de Gil Sánchez Muñoz y Liñán sobre el cónclave de la Semana de Dolores de 1378 en los Libri de Schismate del Archivo Apostólico Vaticano	419
Antonio Andrés Ferrandis Catálogo de los Cantorales conservados en la Iglesia Nacional Española de Roma	451
Beatriz Martínez-Weber Aportaciones a la historia del arte: cláusulas testamentarias desde 1304 y la visita pastoral a la parroquia de San Salvador de Valencia en 1668	511
Sandra Brisa Torres Restauración de patrimonio documental perteneciente a la iglesia parroquial del Salvador y al monasterio de la Virgen del Milagro	557
Alfonso Esponera Cerdán Crónica del XVIII Simposio de Teología Histórica (Valencia, 4-6 de marzo de 2019)	571
Memoria Académica del Curso 2019-2020	575
Reseñas	589
Publicaciones recibidas	607

CRÓNICA DEL XVIII SIMPOSIO DE TEOLOGÍA HISTÓRICA (VALENCIA, 4-6 DE MARZO DE 2019)

*Alfonso Esponera Cerdán, O.P.**

Como viene siendo tradicional, la Facultad de Teología San Vicente Ferrer, de Valencia, celebró su XVIII Simposio de Teología Histórica, en esta ocasión como Congreso Internacional con la temática *San Vicente Ferrer, mensajero del Evangelio. Ayer y hoy*, pues se celebraba el VI Centenario de la muerte del Santo.

Se inició en el Salón de Actos de la Facultad en la mañana del día 4 de marzo de 2019, estando presentes el Gran Canciller Emmo. y Rvdm. Cardenal Dr. D. Antonio Cañizares Llovera, el Vice-Gran Canciller Rvdo. Dr. Fr. Jesús Díaz Sariego, O.P., y los Rectores de la Universidad Católica San Vicente Mártir, de Valencia, y de la Universidad CEU-Cardenal Herrera, también de Valencia.

El Decano-Presidente de la Facultad, Dr. Fr. Vicente Botella Cubells, O.P., abrió el acto con unas palabras de bienvenida a los presentes, en las que glosó el sentido del encuentro. Posteriormente, uno de los Directores Generales del Congreso, Fr. Alfonso Esponera Cerdán, O.P., presentó el contenido y la dinámica de los días a desarrollar.

A continuación este mismo Profesor dictó la primera Ponencia, con el título *Entre la historia y la hagiografía: de ayer a hoy en la historiografía de San Vicente Ferrer*, así como, al concluir esta, presentó dos recientes publicaciones de la Facultad vinculadas con el Santo: el libro de la Dra. Asunción Alejos Morán y del Dr. David Sánchez Muñoz titulado *San Vicente Ferrer, icono y símbolo en el arte y la literatura universal* y la versión bilingüe castellano-latina del *Proceso de Canonización del Maestro Vicente Ferrer, o.p.* Por otra parte, anunció la próxima aparición de la versión bilingüe castellano-latina del Sermonario de San

* Facultad de Teología San Vicente Ferrer. Valencia (España).

Vicente Ferrer conservado en Aviñón, publicación de la que la Facultad es coeditora junto con la Universitat de València y otras entidades.

Posteriormente se pasó al claustro para degustar un Vino de Honor, procediendo a continuación a la lectura de dos grupos de las Comunicaciones recibidas.

La sesión vespertina de este mismo día se inició con la Ponencia sobre *El pensamiento teológico de San Vicente Ferrer*, impartida por el Dr. Fr. Bernard Hodel, O.P., seguida de la posterior lectura de Comunicaciones en tres grupos.

Al final de las sesiones de esta tarde, los niños del Altar del Carmen de Valencia representaron en el claustro parte de un *Miracle*, teatro popular de amplia raigambre en la ciudad de Valencia y alrededores, contando con la presencia del Señor Cardenal, así como de la Honorable Clavariesa de las Fiestas Vicentinas de este año, quién también asistió a algunas de las sesiones de estudio. Finalmente un numeroso grupo de congresistas participó en una Visita Guiada a la Valencia Vicentina, centrada fundamentalmente en el antiguo Real Convento de Frailes Predicadores y la Casa Natalicia de San Vicente Ferrer.

Las sesiones del día 5 las abrió la Ponencia *La dimensión taumática de San Vicente Ferrer: epifanía del Misterio de Cristo a través del Evangelio en acto. Historia y actualidad*, presentada por el Dr. P. Jordi-Agustí Piqué i Collado, O.S.B., a la que después de la pertinente pausa siguieron las Comunicaciones Especiales sobre *La iconografía vicentina y los reyes aragoneses de Nápoles*, por el Dr. Gennaro Toscano, y sobre *Iconografía vicentina en Sicilia*, por el Dr. Fr. Giovanni Calcara, O.P.

Las sesiones de la tarde se iniciaron con la Ponencia titulada "*Sancti Vincentii Ferrarii sermones*". *Notas sobre la tradición textual manuscrita en época medieval*, por el Dr. Francisco Gimeno Blay, a la que siguió la Comunicación Especial del Dr. D. Antoni López Quiles sobre *La Biblia en Sant Vicent Ferrer*. Se cerraron las sesiones académicas de este día con la lectura de los cinco últimos grupos de Comunicaciones.

Ya al atardecer, los congresistas que lo desearon realizaron una Visita Guiada al Real Colegio Seminario de Corpus Christi, donde posteriormente en su hermoso templo, de tan interesantes resonancias vicentinas, se celebró un concierto de la Coral *Armonía*.

Las sesiones de la mañana del último día, 6 de marzo, las inició la Ponencia de la Dra. Laura Ackerman Smoller sobre *Los inicios de la devoción popular a San Vicente Ferrer*, a la que siguió la del Dr. D. Oscar Calvé Mascarell que versó sobre *La primera iconografía de San Vicente Ferrer en España*.

Antes de iniciarse la Clausura, se entregaron los Premios del Concurso Fotográfico. En la posterior solemne Sesión de Clausura estuvieron presentes el Obispo de Segorbe-Castellón, D. Casimiro López Llorente, el Obispo Auxiliar de Valencia D. Esteban Escudero, así como diversas autoridades universitarias. El P. Jesús Díaz Sariego, O.P., tuvo a su cargo la Ponencia de Clausura, con una intervención acerca de *San Vicente Ferrer y la nueva evangelización. "Ars praedicandi"* y el Cardenal D. Antonio Cañizares Llovera tuvo unas notables Palabras de Clausura.

Son también dignos de destacar, por una parte la carta *Predica como lo hicieron los Apóstoles*, que el Maestro de la Orden de Predicadores, Fr. Bruno Cadore, O.P., dirigió desde Santa Sabina (Roma) el 5 de marzo, y que se leyó públicamente antes de clausurar el Congreso. Y por otra, la adhesión de este Congreso a la solicitud del Premio Princesa de Asturias para el Colegio Imperial de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer.

Además, cabe destacar que diversos medios de comunicación locales (AVAN, Paraula, Levante, Las Provincias, CV-Radio, etc.) fueron informando del desarrollo de este Congreso.

Al echar un poco la vista atrás, debemos señalar la calidad de las Ponencias y Comunicaciones presentadas, así como la numerosa asistencia tanto a las sesiones de la mañana como de la tarde (Ponencias, Comunicaciones y demás actividades). Expresión de ello es este volumen de Actas, si bien no se incluyen algunas Comunicaciones por no haberlas hecho llegar los autores.

Este Simposio-Congreso ha cumplido su objetivo y, como se dijo durante su celebración, ha supuesto entre otros aspectos, más investigación histórica, mejor conocimiento del Santo valenciano, la actualización de valores importantes para la predicación en nuestros días, el refuerzo de la espiritualidad de un Santo tan popular por estas tierras, etc. Y es que hacer hablar a la Historia nos proporciona no solo un mayor conocimiento del pasado, patrimonio de todos, sino también un refuerzo para seguir construyendo la memoria colectiva. La vida y obra de San Vicente

Ferrer invita a renovar el compromiso con la predicación del Evangelio, al modo de los Apóstoles, en las circunstancias culturales concretas del presente. Ello permite abrir nuevas metas en el futuro inmediato. Del mismo modo que no hay futuro sin pasado, no es posible un pasado sin un futuro que lo haga fructificar.